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自性心源智慧，
唯有自己能體悟，
不要因一念妄動
游離本覺，學佛
大悲智轉小向大



我們人人「自性清淨心源 智慧體性」，我們不
知自己找到了沒？每天每天重複，一直跟大家說
，我們真如本性人人本具。真如本性就是我們的
自性，人人這個自性原本是清淨。這個清淨的心
源，我們無始以來，從最無始以前，無法說它的
源頭在哪裡，那個時候我們就是清淨，我們的心
源是清淨，我們人人都本具智慧，我們應該要相
信。



佛陀就是這樣跟我們說，「心、佛、眾生三無差
別」，眾生與佛的智慧是平齊，是平等，所以我
們的心源原來是清淨的，我們若能回歸本性，那
就是智慧。我們的智慧體信就是這麼的清淨，我
們一定要相信。只是「唯因一念」，就只是在一
念而已，這念心妄動。原來我們是這麼的寂靜清
澄，清淨的心源，這麼的平靜，卻是一念，那個
無明妄動。



如我們人人若有用心，自己也會警覺到，或者是
與人相處，我們也會感覺到，對自己是警覺，對
別人是感覺。我早上聽法，明明知道有這樣的道
理存在，明明我就是相信自性清淨的心源，我明
明就了解「靜寂清澄」，我是有這麼清淨的本性
。但是怎麼會看到別人做一件事，我的心就不歡
喜呢？我就排斥別人，害怕，怕別人會代替我的
權，害怕別人代替我的名。像這樣，在權、名，
雖然修行沒想要取利，卻是在權與名就很在意，
心就不歡喜，人與人之間互相排斥。



我們有沒有這樣呢？如果有，就是一念妄動。這
一念妄動又是原因在哪裡呢？就是「游離本覺」
，我們這妄念的心就是無明。無明一起來，就像
夜遊人，晚上睡覺，不知道在做什麼，自己就起
來，自己也不知為何開門，走出去外面「傻傻地
繞」，他自己也沒感覺，自己也不知道，這就是
游離。就如我們自己原本本來這樣清淨的本性，
就是被我們的無明這樣妄動起來，讓我們如靈魂
脫體，向外面放蕩出去。



這就是為何我們要修行，要好顧好我們一念心。
我們這念心，聽法之後，回歸本性，心量打開，
包容天下，包容太虛。這種包容的心，自然人事
物發生在我們面前，善解啊！僅管有很多人，有
很多意見，用什麼方法，讓這個意見很和睦，良
能合一呢？這就要有善解，除了包容，就是要有
善解。取這個人的優點，取那個人的優點，將所
有人的優點合起來，那就是一股強而有力的力量
。這就是要從包容，善解，在善解中成就一切。
人事物，事情能做得很圓融，感恩啊！彼此要用
感恩心。



這麼圓融的好事，不是我一個人得的，也不是我一個人有
辦法做的，感恩啊！感恩有他、有你來幫助我，成就這麼
大這麼圓融的大事業。這是我們人人要有的心情，所以，
我們的心要開闊，心包太虛，這就是我們在學佛所要修的
心境。我們的心境若不開闊，我們要如何包容呢？我們若
不能包容，你也不能善解；善解而不包容，也是「無法度
」。所以包容要與善解會合，取大家的優點來合一，完成
了。感恩人人都很辛苦去付出，那個辛苦大家歡喜，做得
皆大歡喜，轉苦為福。是辛苦，但是慈濟人都說「幸福啦
！」「幸福嗎？」「是啊！美滿。」事情做得很美，很圓
融，這叫做美滿。這樣是不是大家彼此感恩呢？是，是感
恩，這樣的大環境，時時都很滿足，知足了。



那時這樣一陣搖晃，規模九的地震，這樣波及十
三個國定，最最嚴重的地點就是亞齊美拉波市這
地方，還有斯里蘭卡，還有泰國那個觀光地區。
但是泰國災情比較輕，最重最重是亞齊美拉波市
與斯里蘭卡，總共往生的人有二十八萬多人，光
在亞齊就有二十三萬多人，其餘五萬多人在斯里
蘭卡。這兩個國家，那段時間，慈濟人就是呼籲
全球慈濟人，大家發揮愛的力量投入，足足三年
時間。二三年了，為他們建設起來，在亞齊有三
個慈濟村，還有九所的學校，讓他們安定下來。



斯里蘭卡



然後就是給他們二千多戶，這三個慈濟村安住二
千五百多戶，這是在亞齊，學校是九所的學校，
中小學有九所，還有一間的醫療所這都在亞齊。
那時的亞齊實在是非常的慘重，人往生有二十三
萬多人，可以想像房屋倒的，整個亞齊美拉波市
差不多有七成，差不多都是房屋損害。在亞齊差
不多有八成都是貧困的人，這八成貧困人中有七
成受災難。可以想像那時的災難，對很多貧困的
人實在是苦不堪言，天人永隔等等。這是在今天
的十年前，那就是天下一場浩劫，很大的災難。



所以，我們若想到十年前大地震，多少人受災苦難。
有這樣多人的愛心，尤其是人間菩薩，菩薩群的投入
，愛的建設，愛的能量，將亞齊或者是斯里蘭卡漢班
托塔，我們將他們完成起來，現在再回頭去看，完全
都不同了。
人生，我們的智慧，或者是大悲法，「如來乘大悲法
秉慈運慧」。這就是我們人人用愛心，發揮了人人本
具佛性，這分人人本具佛性，所以「乘大悲法」。「
人傷我痛，人苦我悲」，「無緣大慈，同體大悲」，
這全都是叫做如來大乘法。所以如來就乘著大悲法，
我們人人本具，乘如是法而來人間，如是法就是大悲
法，這就是「如是法」。



如來清淨的本性，他的能量，他有的力量，就是
這樣無私的大愛發揮出去，這就是大悲法。還要
「秉慈運慧」，我們有慈，就是希望人人都幸福
，那種苦難。我們要如何拔除他的苦難，轉苦為
福呢？這就是慈，有這念慈心，雖然那裡的人跟
我們無緣無故，但我們還要有這念慈心，「秉慈
運慧」。慧就是智慧，希望人人都平等，慈悲等
觀。慈悲就是去拔除眾生的苦難，讓人人幸福。
智慧就是功能，這個慧，就是希望給人人都是平
等的愛。就如佛陀視眾生如一子，我要給這孩子
是這樣，我要讓每個孩子都一樣平等。
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這是我們昨天說，「緣起則出，性空則入」。出
入，出就是利他，入就是利己，我們昨天有說過
了。我們修行，就是要修得自他兼利，這是我們
修行的本分。我們要如何能夠了解我們的「自性
清淨心源智慧體信」，我們自己要很清楚。不要
說一不小心就妄念一動，常常起無明，常常與人
不合和，常常就在我們的本性游離出去，這樣違
背我們的本覺。



我們自己本來的覺性原來是這麼宏觀，但是我們
的無明一起，將我們的本覺縮小，常常心量小，
容納不下別人，那就不對了。我們人人有如來大
悲法在，我們人人都有這樣與佛同等的智慧。要
如何同時救兩個國家？要如何同時能救濟天下？
這一定要「乘大悲法，秉持運慧」。讓每一個地
方都有這樣的人，有自性清淨人間菩薩，每個地
方都有這分應用法來去救人，乘大悲法救人的菩
薩，每個人都能夠開闊他的心胸去付出的人。



這就是佛陀來人間，殷殷勤勤這樣觀機逗教，用這麼長的
時間，希望我們漸漸理解。所以佛陀說阿含，要讓我們知
道因緣果報觀。時間、空間、人間，人人都有各人的因緣
，各人的共業，集會在什麼樣的空間，發什麼樣的事情，
需要就是人間菩薩。這個緣起，緣，既然因緣就是這樣了
。業力，共業已經造成，這因緣已經生起了，這就是我們
要去度眾生的時候，所以「緣起即出」。做了之後，「性
空即入」，我們大家付出無所求。不過若回憶，還是法喜
充滿，這就是運用這個法，乘如是法而來人間，這就是法
。所以想到十年前，那時候這麼多人的苦難，運用這麼多
人的力量，現在看到亞齊高樓大廈非常的熱鬧，大愛再回
去看他們，畫面上我們看得到。在漢班拖塔也是一樣，交
通已經四通八達，這就是叫做人間法，真的是法喜充滿。















所以我們學佛，應該要很用心，不要讓我們的心
散漫掉了。我們「自性清淨心源 智慧體信」。
我們自性心源的智慧，唯有我們自己能夠體悟，
唯有我們自己要起堅定的信仰，我們要真正的信
解。唯有我們自己，別人無法幫助我們。佛陀就
是這樣說給我們聽，也要靠我們自己願意修行，
靠我們自己真正的這念心如何打開，不要再讓我
們一念的無明又妄動起來。



一天到晚無明妄動，我們一天到晚就是要重新再
來。無明，清掃我們的心，都一直來不及清掃，
累積進去的髒污、惡緣，比我們在修行的還要快
。所以我們應該守好這念心，不要讓一念妄動起
來，這樣又會再游離本覺，我們很不容易知道有
這本覺。所以絕對要時時多用心。
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